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◎生鱼片

温暖的订制

上周，鹰城迎来今冬第一场雪。伴
着飘落的雪花，晚报再次启动“温暖订
制”公益活动，将关爱目光投向孤儿、留
守儿童、孤寡老人、农民工、残疾人等特
殊群体。

去年冬天，晚报首次开展“温暖订
制”公益活动，社会反响强烈，许多爱心
市民和爱心企业参与进来，帮助困难群
体度过寒冬，很多孩子拿到礼物时露出
了纯真的笑脸，不少老人穿上棉衣热泪
盈眶……

清楚地记得，去年这个时候，总能
听到采访回来的记者说，看到颤巍巍的
老人住在破旧矮小昏暗的房子里，连一
件御寒的棉衣都没有，连一床像样的被
子都没有，碗里是白水煮面连一根青菜
都没有时，他们的眼泪忍了又忍。还有
一位记者说，当听到一个小女孩说她最
大的心愿就是想吃一块面包时，他没能
忍住自己的眼泪。还有一位我们的女
记者，把自己带的钱全部塞给了孤寡老
人……

爱是冬日里的一缕阳光，能驱散凛
冽的寒霜；爱是冬日里的一炉炭火，能
给人带来暖心的希望。这个冬天，让我
们一起献出爱心，温暖最需要的人。

吃油的尴尬

近日，英国媒体发布了有关植物油
做饭可致癌的报道，引起了消费者的高
度关注。这几天，搞得我做饭时一拿起
油壶就想起这个事。

遥想当年，物资匮乏，中国人炒菜
还是以动物油为主。长达几十年，人们
买肉都愿意要肥的而不愿要瘦的。作
家邓贤回忆下乡当知青的岁月时，曾
有一口气喝下一碗“散发出阵阵香味”
猪油的经历。对于很多上世纪七八十
年代出生的人来说，一份油渣，都是童
年记忆里难得的美味。渐渐地，条件好
了，大家都改吃植物油，告别了据说胆
固醇高的动物油。可眼下，专家又说植
物油也不好，甚至致癌，一时间真真让
人没了主意。

还好，上周晚报报道说，国家食药
监总局专门发布了“关于植物油做饭可
致癌的科学解读”。大意就是说，植物
油没有啥大问题，该吃就吃。

也不能怪大家太敏感，在食品安全
问题上，国人脆弱的心灵已经不起任何
风吹草动。

堕落的明星

正刷微博呢，Duang！一条消息弹
出来——歌手毛宁因吸毒被抓！

尹相杰二次吸毒被抓的舆论热潮
还有退去，北京迷笛音乐学校又查获16
名集体吸毒的学生。这两年来，内地娱
乐圈的涉毒明星从满文军开始，李代
沫、张元、宁财神、张默、高虎、王学兵、
尹相杰，加上“新晋”的毛宁，一个接一
个，就连还没有踏入娱乐圈的学生都牵
涉其中，让人痛心。曾有专家说，明星
群体吸食毒品有其特殊之处，比如经常
加班熬夜、压力大、创作需要灵感等。

窃以为，这点儿理由根本站不住
脚。加班熬夜的人多了，生活压力大的
人就更多了。难不成吸毒就可以解决
问题？老百姓的压力在某种程度下更
大，难道都要去吸毒？至于激发创作灵
感，就更可笑了。放眼望去，哪一件伟
大的作品是靠吸毒激发出来的？说到
底，还是意志薄弱、灵魂堕落。

奇怪的是，内地发现的涉毒明星基
本都是男的。无意性别歧视，但愿纯属
巧合。
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对于很多中国球迷，
段暄和他主持的《天下足
球》是每周一晚必看的节
目。从2000年11月的
第一期到现在，段暄已经
陪伴中国球迷整整走过
了15个春秋。近来，知
名足球解说员段暄从央
视离职的消息不胫而
走。在上周的《天下足
球》栏目中，主持人也换
成了朱晓雨，加上11月
27日段暄在该栏目中的
搭档马凡舒贴上一张有
段暄的合照配文：“天下
没有不散的筵席。愿君
安好。”段暄离开央视、甚
至是离开足球解说员这
个职业已经是板上钉钉
的了。段暄的下一站在
哪里？ （详见B2版）


